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Comune di Polizzi Generosa 
        Il Sindaco 

30 gennaio 2024 

 
 
 

Al Presidente del Consiglio Comunale 
SEDE 
 
 
 

Oggetto: Relazione annuale del Sindaco sull’attività amministrativa. 
 
 

In allegato si trasmette, per il seguito di competenza, la relazione annuale di cui all’ art. 17, legge 
regionale 26 agosto 1992, n. 7. 

 
 
 

Dott. Gandolfo Librizzi 
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Comune di Polizzi Generosa 
        Il Sindaco 

 
 

RELAZIONE ANNUALE DEL SINDACO 
sull’attività amministrativa svolta  

ottobre 2022/2023 
 

 
 

Premessa 
 
 Di seguito si espongono le tematiche e le attività più di rilievo affrontate nel corso del terzo anno 
di mandato, oltre l’ordinario presiedere alla macchina amministrativa con assiduità assicurato in un 
costante interfaccia con gli uffici. Gli allegati articoli pubblicati sul Giornale di Sicilia, attestano una ricca, 
diversificata e rilevante attività svolta in diversi e plurimi ambiti d’intervento, sempre con costante 
dedizione a servizio della comunità amministrata. 
 

1. Stato di contabilizzazione del bilancio. Straordinaria emergenza 
 

“È come se si fosse usciti da un tornado, o, indenni dopo essere stati travolti da un treno in corsa”. 
Questa l’esatta metafora per descrivere la complessa operazione di messa in ordine del bilancio comunale 
lasciata in eredità dalla passata Amministrazione e dalla precedente gestione finanziaria. 

La problematica che più di tutte ha interessato l’attività amministrativa nell’anno di riferimento è 
stata la regolarizzazione del bilancio, una vera e propria emergenza, paradossalmente ben più complessa e 
grave delle pur difficili e gravi altre emergenze dovute affrontare, a cui si è dovuta porre la massima 
attenzione ed energia per uscirne fuori positivamente.  

L’Amministrazione non ha omesso nessun intervento in suo potere, adottando risolutamente 
tutte le iniziative del caso fino a condurre l’azione amministrativa alla completa risoluzione della 
problematica e con ciò salvaguardando il Comune. Oggi i risultati sono sotto gli occhi di tutti. 

In tal senso, la problematica è stata sempre correttamente portata all’attenzione del Consiglio 
comunale  fin dalla prima nota informativa discussa nella seduta del 21 aprile 2023, delibera di Consiglio 
n. 41. 
 
 La vicenda, ben nota, è relativa ai mancati adempimenti connessi dalla precedente gestione 
finanziaria con l’obbligo di caricare correttamente i documenti contabili deliberati dal Consiglio comunale 
sulla Banca Dati della Pubblica Amministrazione, la BDAP, nei termini previsti di 30 giorni dalla loro 
adozione. 

All’esame dello stato di contabilizzazione del bilancio è risultato che i mancati adempimenti 
hanno riguardato gli anni 2016-2020, oggetto peraltro, di apposita nota della Corte dei Conti del 4 maggio 
2022 a seguito della quale, fra l’altro, e con l’intercorsa e autonoma azione amministrativa, si è venuti 
nella piena consapevolezza della manchevolezza operata fino ad allora da parte dell’ufficio. Nota che si è 
potuta riscontrate solo dopo aver districato la complessa e intricata matassa lasciata in eredità, una volta 
correttamente adempiendo all’obbligo del caricamento dei dati di bilancio nella BDAP. 

Dalla lettura complessiva del quadro di sintesi si evince chiaramente che l’operazione di 
risanamento dello stato di contabilizzazione del bilancio lasciato in eredità dalla passata gestione politico-
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amministrativa (2015-2020) e dalla connessa titolarità del ragioniere propriamente assunto in vigenza di 
tale gestione, è stata portata a termine dall’Amministrazione comunale.  

 
L’ampia, meticolosamente approfondita attività tecnico-amministrativa che ha impegnato oltre 

ogni immaginazione tutta l’attenzione e l’energia dell’Amministrazione alla fine ha dato il suo esito 
positivo. 

Infatti, dopo le frequenti interlocuzioni intrattenute con la Prefettura e il Ministero dell’Interno, il 
15 settembre 2023, sono cominciati ad arrivare i primi trasferimenti per €. 1.799.858,53 così distinti:  
- €. 1.682.721,22 relativi ai Fondi di Solidarietà Comunali anno 2019, 2020, 2021 e 2022;  
- €. 17.717,68 Fondo continuità servizi; 
- €. 94.350,49 Contributo Comuni fino a 5000 abitanti per difficoltà economica 
- €. 5.069,14 Trasferimenti compensativi vari. 

Quindi, il 26 settembre, si è continuato a consolidare il quadro delle entrate con il saldo 2021 per 
€ 554.077,27 e, successivamente, il 22 novembre gli ulteriori incassi del 2017 per € 677.779,66 e del 2018 
per € 724.308,42, avendo dovuto, l’Amministrazione centrale reiscrivere le somme in bilancio in quanto 
le stesse erano andate in perenzione. 

 
Non è chi non veda quali conseguenze ha comportato questa situazione per le casse del Comune 

tutte ampiamente relazionate al consiglio e alla comunità. La mancanza di liquidità di cassa, con le gravi 
difficoltà gestionali che sono state affrontate per evitare bene maggiori e irreparabili danni a seguito di 
potenziali pignoramenti ha comportato un non facile impegno da parte dell’Amministrazione, 
ovviamente intendendosi per essa, sia la parte politica che tecnica.  

E non c’è chi non veda cosa tutto questo abbia fatto rischiare: il dissesto finanziario che è stato 
evitato solo perché l’attuale Amministrazione ha preso la difficile eredità di petto e, senza tentennamento 
alcuno, ha risolto ogni annosa vicenda riportando tutto nei corretti binari di una solida stabilità di 
bilancio. 

Si è provato il peso di una missione quasi impossibile mettendo su un lavoro di squadra che non 
ha lasciato niente al caso, che ha affrontato tutte le difficili situazioni che si sono parate davanti ognuna 
della quale rimandava, prima della sua risoluzione, alla risoluzione di un’altra e così via in una sequenza 
infinita di atti e di adempimenti, mettendo tutto in ordine, a partire dal rendiconto del 2016 per arrivare al 
rendiconto del 2021. 

Una montagna faticosa da scalare, di lavoro difficile, quasi oscuro e ignaro ai più, che ha richiesto 
molta energia per tenere la barra dritta impostando tutto con rigore nel solo ed esclusivo interesse della 
comunità. Un lavoro che ha richiesto una serie infinita di note, di interlocuzioni, di riunioni, di 
collaborazioni, di consigli tutte finalizzate all’obiettivo convergente di uscire dall’emergenza finanziaria e 
dare respiro alla solidità di bilancio e così far rientrare quanto prima i mancati trasferimenti. 
 In tutta questa vicenda l’Amministrazione comunale ha tenuto un comportamento retto, 
trasparente e coerente. Sia con gli organi preposti quale la Corte dei Conti. Ma anche con il Consiglio 
Comunale che è stato messo nelle condizioni di avere contezza della situazione e, soprattutto, con la 
cittadinanza fornendo al riguardo ogni più dettagliata informazione attraverso innumerevoli post sulla 
pagina facebook del Sindaco che da soli danno il senso compiuto dell’immane fatica occorsa, infine, 
tenendo anche un apposito comizio il 9 luglio 2023. 

Il pagamento dei molti creditori con la relativa interdizione di ogni potenziale causa ingiuntiva, la 
positività di cassa che si è generata a seguito dei maggiori pregressi trasferimenti statali, attesta lo stato di  
buona amministrazione espletata al contrario della pessima eredità ricevuta. 
 
 Al riguardo, ogni altra considerazione è superflua. 
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23 agosto 23                                    20 settembre 23 
 

2. Nuova tesoreria comunale 
  

In questa sede va sottolineato che nell’azione di risanamento finanziario intrapresa assume 
rilevanza anche tutto il lavoro preparatorio che ha portato, infine, alla scelta del nuovo servizio di 
tesoreria comunale che consentirà in un quinquennio, secondo le disposizioni contrattuali stipulate con 
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Poste Italiane, un risparmio di circa 55 mila euro; risorse che vanno ad allocarsi nella spesa corrente e 
dunque nella disponibilità dell’ente.   
 

3. Recupero crediti tributi non riscossi 
 
Fin dall’insediamento non si è mai fermato l’azione di recupero dei tributi non riscossi, con ciò 

migliorando notevolmente le performance di bilancio sottesi a una corretta gestione dell’ente, oltre che 
un corrispondere a un chiaro quadro normativo a tutela della solidità di bilancio con conseguenti ricadute 
positive per la comunità amministrata. Il quadro sottostante dimostra la costante e continua opera di 
riscossione avviata dall’Amministrazione fin dalla formulazione dell’atto di indirizzo deliberato con GM 
n. 34 del 18 marzo 2021, all’epoca ammontante a ben 425 mila euro. La riscossione coattiva delle entrate 
tributarie ed extratributarie ha quindi prodotto questi ulteriori risultati: 

 

 
 
 

4. Riscossione crediti non esigiti 
 
Si inscrive in quest’ottiva di risanamento della gestione del bilancio anche l’attenta disamina dei 

mancati pagamenti non richiesti dal Comune per quanto riguarda diverse partite contabile tra cui, per 
esempio, quella relativa alle royalt dovute dalla ditta fornitrice del metano. 

In tal senso, dopo un’attenta disamina e una produttiva interlocuzione sono stati acquisite alle 
casse comunale, dopo dieci anno che nessuno li aveva richiesti, ben 121 mila euro. Si tratta del canone di 
concessione dovuto al Comune di Polizzi dalla Società Simegas per la fornitura del gas metano per le 
utenze non industriali, ai sensi dell’art. 2, comma 12 della Convenzione sottoscritta esattamente come 
oggi l’11 giugno 2002. Il solo e unico pagamento era avvenuto nel 2012 relativamente agli anni 2008 
(anno di entrata in funzione della fornitura) al 2011. Poi basta. Nessuno mai dal Comune, dal 2012 in poi, 
aveva più fatturato, nonostante la puntuale e corretta comunicazione dell’azienda come da convenzione 
sottoscritta. 
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 13 giugno 2023 
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5. Progetto accoglienza SAI 

 
Uno degli asset strategici dell’Amministrazione, cioè quello di aprire la comunità all’accoglienza, nel 
corso del 2023 si è finalmente palesato con l’avvio del progetto di accoglienza SAI a seguito della 
disposta proroga legislativa. L’arrivo della prima famiglia assegnata, la calorosa accoglienza che 
giustamente è stata riservata in una corale partecipazione della gran parte della comunità riunitasi 
presso la Chiesa Madre, sono stati momenti densi di una indimenticabile emozione. Quindi 
successivamente, si è proceduto con le altre assegnazioni di tre famiglie tunisine che allo stato, fanno 
registrare la presenza di ben tre nuclei per complessivi 12 persone, ognuna con la sua tragica storia 
alle spalle ma anche con il dono di una comunità che si è aperta e dimostrata capce di mettersi in 
gioco. 
 Il progetto ha un’assoluta valenza e importanza strategica perché comporta diverse opportunità 
per l’intera comunità, in linea e nell’ottica propria con le politiche attive di rigenerazione del paese 
attraverso la solidarietà. 
I dati economico-sociali sono tutti lì a dimostrarlo. 

Infatti, dall’inizio del progetto le diverse figure professionali coinvolte, nove unità, tutti operatori 
locali, si sono alternate nell’assolvimento delle varie mansioni ad esse attribuite accompagnando i  
migranti nel processo di integrazione , vera essenza del SAI. 

Ne è scaturito, non solo un’occupazione diretta per cittadini polizzani ma anche un indubbio 
esplicarsi di professionalità prima inespresse che ora accresco il background di ciascuno. 

L’esperienza che si sta vivendo, per chi conosce i fatti e che in parte sono stati ampiamente 
diffusa da specifici articoli del Giornale di Sicilia, è lì a parlare da sé. Dall’esplicazione di tutti gli 
adempimenti burocratici all’accompagnamento nelle cure sanitarie; dall’inserimento scolastico a 
quello sociale, culturale e lavorativo gli operatori coinvolti hanno dato miglior prova di sé. 
     Si è innestato, così, un percorso di crescita civile ma anche di riqualificazione  urbana grazie ai 
beni immobili resi fruibili da privati cittadini (attualmente 5 unità abitative locate) con altra economia 
messa in circolo. 
     Un processo virtuoso per l’economia della comunità  in considerazione dei numerosi operatori 
economici (ben tredici) che hanno aderito alle convenzioni proposte rendendosi così parte attiva nella 
realizzazione del progetto. Progetto che sarebbe dovuto concludersi il 31.12. 2023 ma che è stato 
prorogato al 31 marzo 2024 in vista di una sua ulteriore proroga, così consolidamento e 
incrementando il potenziale di accoglienza che ancora si può generare fino al massimo consentito di 
20 persone. 
 

 
12 luglio 2023 
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 5 settembre 2023 

 

  
                                                              10 settembre 23 
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                                                       1 novembre 23  

 

 

  
                                                                 18.11.23 
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 4.12.23 
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 14.12.23  

 

 
                                                               2 gennaio 2024 
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6. Emergenza frana SS 643 e altri interventi calamitosi 
 

Si è continuato a monitorare l’evolversi della situazione e a intrattenere le relazioni con le 
preposte autorità per quanto di competenze di quest’ultime (Protezione Civile e Anas). 

 
In questo senso, per quanto riguarda l’intervento di messa in sicurezza della strada, la cui attiva 

presenza dell’Amministrazione ai diversi tavoli, anche quelli sovra comunale dell’Unione ha consentito, 
come ampiamente relazionato, la destinazione di €. 900.000,00 delle risorse destinate alla SNAI per la 
realizzazione dell’intervento di che trattasi e, dopo l’incontro avuto con i vertici dell’ANAS presso la loro 
sede il 14.09.2022, da parte della Sosvima è stato predisposto uno specifico schema di Accordo di 
collaborazione attraverso il quale formalizzare i rapporti in merito all’intervento da effettuare. 

 
Il predetto Accordo è inviato il 15 settembre 2022, cioè all’indomani dell’incontro per una 

preventiva verifica e condivisione dei relativi contenuti. L’Accordo prevedeva che l’ANAS si sarebbe 
fatta carico di realizzare la progettazione esecutiva (cosa che ha fatto dando un incarico esterno) ed 
ottenuto il relativo decreto di finanziamento, di gestire le procedure di gara per la realizzazione dei lavori 
mentre l’Unione avrebbe assicurato la copertura finanziaria per il tramite dell’Assessorato Regionale 
Infrastrutture. Solo il 19 dicembre u.s. l’Anas ha comunicato l’accettazione dell’Accordo che il Presidente 
dell’Unione, ha prontamente sottoscritto e rinviato al Direttore Generale dell’ANAS perché facesse 
altrettanto. In atto, si in attesa di ricevere l’Accordo controfirmato dall’ANAS. 

 
Per quanto riguarda l’avanzamento progettuale, sembra che l’ANAS abbia completato la 

progettazione esecutiva, motivo per il quale occorre acquisire i relativi pareri e le autorizzazioni per 
renderla cantierabile e quindi poterla inviare ufficialmente al Dipartimento regionale Infrastrutture che 
dovrà istruire e quindi emettere il relativo decreto di finanziamento. 
 
 Nell’anno di riferimento sono state effettuati tutti i pagamenti di assistenza alla popolazione 
coinvolta nello sgombero delle proprie abitazioni e si sono elaborati tutti gli atti conseguenti. 
 
 Su richiesta del D.P.C. sono state istruite le richieste di delocalizzazione e ricostruzione per gli 
immobili adibiti a residenza privata o ad attività commerciale, così fornendo continua assistenza alle 
persone coinvolte dall’evento franoso. 
 
 In ordine poi al piano d’intervento trasmesso alla Protezione civile di cui alla delibera di GM n. 
120 del 11 agosto 2022 riepilogativa di tutti i danni subiti dagli eventi calamitosi per un importo di €. 
2.632.000,00 (compresi Iva, delle spese di progettazione e direzione lavori e di altri oneri che possono 
essere determinati in questa fase ), si sono continuati a tenere le relazioni istituzionali dovute che hanno 
portato, infine, all’assegnazione delle risorse per gli interventi seguenti comunicati con nota del DRPC del 
17.11.2023, prot. 50210: 
 
 

N 
Data 

evento  Località Titolo Intervento Descrizione tecnica 
Importo 
stimato € Priorità Criticità 

1 15.01.22 C.da Pipitone/ S.P. 119 

Rifacimento condotta 
idrica principale e 
consolidamento 
scarpata 

a)Ripristino delle gabbionate 
di contenimento controripa; 
b)Regimazione idraulica; 
c)Riprofilatura e 
stabilizzazione della scarpata 
attraverso l'utilizzo di sistemi 
R.E.C.S. 

420.000,00 ALTA 
Condotta idrica principale che 
serve tutto il centro urbano di 
Polizzi G. 

2 4.12.21 Via Sant'Elmo 
Ripristino Via 

Sant'Elmo 

Consolidamento dell'intera 
fondazione stradale, ripristino 

di tutti i sottoservizi e del 
sistema di allontanamento 
delle acque meteoriche. Si 
ipotizza l'esproprio di una 

porzione di fondo privato per 
l'ampliamento della sede 

carrabile. 

140.000,00 
MEDIO/

ALTA 

Strada sita all'interno del centro 
abitato, rischio alto per 
l'incolumità dei cittadini 
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3 9.11.21 C.da Naftolia Messa in sicurezza della 
strada comunale 

Consolidamento del versante 
e delle scarpate 

70.000,00 MEDIA Tratto secondario di accesso al 
centro urbano tra la SS 643 e 
Largo Zingari, usato come 
abbrivio e in alternativa alla 

viabilità nei casi di chiusura della 
tratta urbana della SS 643 per i 

soli mezzi leggeri 

 

Inoltre, conseguentemente all’OCDPC n. 853 del CM del 29.12.2021 di cui alla TABELLA A - 

O.C.D.P.C. 24 GENNAIO 2022, N. 853 – “INTERVENTI URGENTI DI PROTEZIONE CIVILE IN 

CONSEGUENZA DEGLI EVENTI METEOROLOGICI VERIFICATISI NEI GIORNI 5 

OTTOBRE 2021, DAL 13 AL 14 OTTOBRE 2021, DAL 22 AL 26 OTTOBRE 2021, DAL 28 AL 

31 OTTOBRE 2021 E DALL’8 AL 17 NOVEMBRE 2021,  sono stati finanziati gli ulteriori 

interventi: 
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7. Altri interventi di Protezione Civile 

 

A seguito dell’O.C.D.P.C. 21 GIUGNO 2023, N.1007-“Ulteriori disposizioni di protezione 

civile finalizzate a consentire il superamento del contesto di criticità determinatosi in conseguenza 

degli eccezionali eventi metereologici che hanno interessato il territorio delle regioni Calabria, Emilia 

Romagna, Friuli Venezia Giulia, Lazio, Toscana, Sardegna, Sicilia, Veneto e delle province 

autonome di Trento e Bolzano a partire dal mese di ottobre 2018- (G.U.R.I .n.151 del 30 giugno 

2023) – dopo le pregresse interlocuzioni con il Dipartimento regionale della protezione Civile, è stato 

finanziato l’intervento di sistemazione dell’impluvio di c.da “Junci” di immissione del refluo 

depurato nel Vallone Zacca per l’importo di €. 800.000,00. 
 

8. Interventi straordinari rete idrica e fognaria 
 

In ordine a tale cronica problematica, nell’anno di riferimento si è continuato nell’opera di interventi 
straordinari di riparazione della rete idrica e fognaria che hanno portato a contabilizzare ben € 51.641,89 
interventi di riparazione di tubature che hanno manifestato perdite evidenti (Interventi sulla fognatura di 
San Pietro, via Di Giovanni, p.zza Turati). 
 

9. Servizio Idrico Integrato 
 

Tutto un discorso a parte merita il Servizio Idrico Integrato. In questo anno di riferimento è stato 
finanziato dal Ministero delle Infrastrutture e della Mobilità Sostenibili  il progetto più complessivo dei 14 
Comuni in regime di salvaguardia delle Madonie per un valore complessivo di €. 14.467.678,17 “di 
mappatura e riduzione delle perdite nelle reti di distribuzione dell’acqua, compresa la digitalizzazione e il monitoraggio delle 
reti”, il cui importo afferente al progetto del Comune di Polizzi è di €. 871.195,00 per un articolato piano 
d’intervento che va dalla sostituzione dei contatori presso le utenze, agli interventi su altri impianti 
dell’acquedotto (sorgenti, impianto di sollevamento e ripristino funzionale dei serbatoi) e allo studio del 
funzionamento della rete idrica per una razionalizzazione del per ridurne le perdite e migliorare 
l’efficientamento. 

  
                                     9 aprile 2023 
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                                                  21 novembre 2023 
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10. Progetto di riqualificazione Largo Zingari 
 

Anche questo progetto, d’importo di €. 1.423.872,67 finanziato dall’Assessorato regionale alle 
Infrastrutture s’inquadra all’interno delle relazioni istituzionali intrattenute. La sua realizzazione 
consentirà la riqualificazione di uno degli ingressi del paese, il più strategico. Nel corso dell’anno di 
riferimento si è espletata la gara. I lavori sono stati affidati ed è il corso la stipula del contratto. 

 

 
                              4 luglio 2023 
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11. Cave. Concorso idee per i LAVORI DI RECUPERO AMBIENTALE, 
RIQUALIFICAZIONE E VALORIZZAZIONE DEI SITI DELLE TRE CAVE 
DISMESSE: PORTELLA COLLA, ORTO MENTA E SANTA NICOLA”.  

 
A febbraio 2023 è stato lanciato il concorso di idee per il recupero e la riconfigurazione delle aree di cave 
dismesse di Polizzi, dopo averne deliberato l’atto di indirizzo per dotarsi di proposte progettuale di 
fattibilità tecnica ed economica in linea con le disposizioni di cui all’articolo 12 del Decreto Legge 10 
settembre 2021, n.  121. Ciò per consentire ai Comuni delle regioni del Sud nonché a quelli ricompresi 
nella mappatura delle aree interne di poter partecipare ai bandi connessi al ciclo di programmazione 
2021/2027 dei fondi strutturali e del Fondo sviluppo e coesione e della partecipazione ai bandi attuativi 
del Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza (PNRR). 
 
Dopo una prima pubblicazione andata deserta, alla seconda sono state presentate due proposte. La 
valutazione della Commissione appositamente costituita con i rappresentanti dell’Ordine degli Ingegneri 
e degli Architetti della Provincia di Palermo e con il rappresentante del Dipartimento di Architettura 
dell’Università di Palermo, ha selezionato dallo studio VA – Vacuum atelier di Bergamo, vincitore del 
concorso di idee bandito dal Comune di Polizzi Generosa che, infine, a dicembre ha presentato il 
progetto. Tale progettualità è il dono che l’Amministrazione di Polizzi Generosa fa all’intero territorio e 
alle generazioni future. Sarà organizzato un convegno. 
 
La storia è nota. La lunga vicenda delle cave ha caratterizzato, nel bene e nel male, almeno gli ultimi 
sessant’anni della storia di Polizzi segnandone, dapprima, il suo sviluppo quando furono avviate le prime 
attività estrattive, quindi il suo declino quando esse, infine, negli anni ’80 del secolo scorso, furono 
chiuse, dapprima per via dell’emanazione della legge sui Parchi (1981), poi per la costituzione della 
Riserva Naturale Monte Quacella (1984), quindi per l’istituzione del Parco delle Madonie (1989). 
 
Da allora, per Polizzi, i loro siti sono stati solo dei buchi di sventramento nel territorio, mai rimarginati e 
prive di quell’innesco tanto declamato e atteso, quanto mai realizzato circa il loro recupero e il loro 
risanamento necessario per innescare nuove, quanto insperate politiche di compensazione ambientale e 
nuove possibilità d’uso compatibile con l’ambiente circostante tutelato a Parco. 
 
Questa storia, ben presente all’Amministrazione comunale, è stata la molla per puntare con decisione a 
programmare un percorso fattibile di recupero e riconversione finalizzato a dotarsi di una progettualità in 
grado di intercettare le opportunità di finanziamento offerte dal PNRR, così come prevede il Decreto 
Legge richiamato che destina risorse per queste libere iniziative dei Comuni. 
 
Obiettivi dell’intervento  
 
Il tema del concorso riguarda la riconfigurazione morfologica e l’uso di una parte significativa del 
paesaggio del Parco delle Madonie nel territorio polizzano, inciso nella sua continuità dai segni sgretolati 
delle diverse cave, di cui tre sono oggetto del presente concorso.  
La finalità del concorso è quella di selezionare tra le idee presentate la migliore proposta che, una volta 
sviluppata in progetto di fattibilità tecnica economica, consenta di conseguire i seguenti obiettivi: 

❖ "Portella Colla", recupero ambientale, ricucitura del paesaggio e realizzazione di  

Un’infrastruttura di servizio al turismo per la fruizione del patrimonio naturalistico e  
ambientale del comprensorio madonita, in particolare a supporto dell’area del polo turistico sportivo di 
Piano Battaglia. 

❖ "Santa Nicola", recupero ambientale e ricucitura del paesaggio per la cava dismessa, in  

particolare nell’ottica di un recupero sociale mediante la realizzazione di un parco avventura e percorsi di 
arrampicata;  

❖ "Orto Menta", recupero ambientale e ricucitura del paesaggio per la cava dismessa, con  

particolare attenzione alle connessioni con la vicina area del Vallone degli Angeli sito degli  
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Abies Nebrodensis e con il vicino vivaio forestale “Piano Noce”; nell’ottica di un recupero  
finalizzato all’uso sociale, rilevante interesse assume l’insediamento di un giardino botanico  
montano a carattere mediterraneo, organizzato in modo da soddisfare esigenze di carattere  
culturale e didattico-scientifico. 
 

 
30 settembre 2023 

 
12. Intervento di riqualificazione di Piazza Nicolò Trapani e Largo Iside II 
 
 A seguito della pubblicazione del bando del giugno 2023 dell’Assessorato regionale Infrastrutture 
per la gestione del fondo (art. 40 della legge regionale 1 marzo 2023, n. 2 - Legge di stabilità regionale 
2023-2025), i cui criteri di assegnazione erano fissati a sportello, il Comune ha presentato una propria 
istanza risultando il primo comune non finanziato per esaurimento delle risorse. 
 

Tuttavia, a seguito della legge regionale 16 gennaio 2024, n. 1 recante la “Legge di stabilità 
regionale 2024-2026”, pubblicata sulla Gazzetta Ufficiale della Regione Siciliana n. 4 del 20 gennaio 2024, 
è stata prevista, sul capitolo di spesa del bilancio regionale 672516, per l’esercizio finanziario 2024, la 
somma di €. 400.000,00 per lo scorrimento della graduatoria approvata con Decreto del Dirigente 
Generale del Dipartimento regionale delle Infrastrutture, della Mobilità e dei Trasporti, n. 3593 del 4 
dicembre 2023, l’assessorato, con nota del 25 gennaio 2024, prot. 3247, comunica che il progetto di  
Polizzi è stato finanziato per cui si invita il Comune a procedere  per la realizzazione dell’intervento di  
“Riqualificazione urbana mediante la manutenzione della Piazza Nicolò Trapani e dell'area a verde 
pubblico di Largo Iside II finalizzata al miglioramento della qualità della vita e all'implementazione dei 
servizi pubblici urbani” per l’importo di €. 100.000,00. 
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31 gennaio 2024 

 
 

13. VALORIZZAZIONE E RIQUALIFICAZIONE DEL CENTRO STORICO E 
DEI PERCORSI URBANI A SOSTEGNO DEL PROGETTO PICCOLI BORGHI, 
Interventi per: i) la riqualificazione e il potenziamento di spazi o strutture pubblici a servizio del tessuto produttivo 
locale; ii) la qualificazione, valorizzazione e rigenerazione del patrimonio identitario per lo sviluppo complessivo 
dei sistemi territoriali, anche nei borghi e nei centri storici, attraverso interventi per la riqualificazione degli spazi 
aperti (es: piazze, spazi pubblici e sportivi, creazione aree e attrezzature collettive) 

 
Questo unitario insieme di interventi sono stati inseriti nel nuovo ciclo di programmazione 2022-

2027 nell’ambito dei servizi eco sistemici a valere sulle risorse territorializzate da assegnare dalla Regione 
all’Unione dei Comune quale organismo intermedio, nell’ambito del rafforzamento dei sistemi turistici di 
accoglienza turistica (valorizzazione dei contesti e degli spazi pubblici per favorire l’attrattività turistica). 
Il Comune di Polizzi ha in tal senso indicato due interventi interconnessi. Il primo riguarda il 
completamento dell’area camper di c.da “san Pietro” per un costo di €. 250.000,00. 
Il secondo, un plurimo e articolato intervento di valorizzazione del centro storico di Polizzi Generosa 
attraverso la riqualificazione urbanistica per un costo complessivo del progetto €. 400.000,00. Questo 
secondo intervento attenziona quattro luoghi strategici del centro urbano: 1. Largo San Martino (costo €. 
140.000,00); 2. Piazza San Francesco (€. 200.000,00); 3. Piazza Gramsci (€. 50.000,00); 4. Largo Itria 
(20.000,00). 

 

Largo San Martino 
 

Il progetto prevede la pavimentazione in basole in raccordo con la pavimentazione che si inizia in Via 
Discesa Malatacca, riguarda anche la realizzazione di tutti i sottoservizi (rete idrica e fognaria) con i 
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relativi allacci alle singole utenze di cui le stesse erano privi, così da rendere definitivo e funzionale 
l’intervento. 

 
Piazza Gramsci 

 
Il progetto prevede la riconfigurazione della piazza secondo il suo quadro storico originario con il 

reinserimento dell’antica fontana dismessa e da tempo immemore inutilizzata, è uno dei principali 
progetti di riqualificazione di spazi urbani che si intende realizzare per ridisegnare la città. Una volta 
ottenuto a breve il relativo Nulla Osta si prevede di avviare i lavori per averli già realizzati entro la 
prossima estate. 

 
Piazza San Francesco 

Il progetto prevede la riqualificazione di Piazza San Francesco all’interno di in un quadro strategico 
di valorizzazione del quartiere e di contorno all’Auditorium comunale, oggetto anch’esso di opere di 
arredo e valorizzazione. Il progetto prevede la dismissione e il rifacimento in pietra della pavimentazione 
e il rifacimento dei sotto servizi esistenti con particolare riguardo alla rete fognante e alla rete idrica. 

 
Largo Itria 

Per valorizzare Largo Itria si prevede, oltre il rifacimento della pavimentazione attualmente 
dissestata, anche il ripristino del vecchio muro di cinta.  

 
14. Decreto finanziamento per acquisto mezzi spalaneve 

 
Nel quadro delle coordinate azioni territoriali per il miglior utilizzo dell’area di Piano Battaglia nel 

periodo invernale, annunciata e attesa dopo le variazioni al bilancio regionale a fine 2022 (l.r.16/2022), 
dopo non poche interlocuzioni con gli uffici regionali per l’effettiva emissione del decreto di 
finanziamento, alla fine, il 29 dicembre 2023, è giunto dal Dipartimento Regionale di Protezione civile il 
decreto n. 1523 appositamente registrato alla ragioneria centrale della Regione che assegna al Comune di 
Polizzi Generosa, Comune capofila dei Comuni di Collesano, Isnello e Petralia Sottana, il finanziamento 
estinto all’acquisto dei mezzi più idonei. 
 
 Adesso gli uffici procederanno a fare la gara per l’acquisto dei due mezzi individuati con apposita 
indagine di mercato, coordinata anche grazie a Sosvima: gli UNIMOG MERCEDES 318 dotati di pala, 
vomere e turbina funzionali agli interventi di spazzaneve sopracitati per un impegno di spesa pari a €. 
733.000,00.  

 
15. Progetto “Vivi Polizzi green. Interventi integrati per la rigenerazione e la 
rifunzionalizzazione urbana del centro storico in interconnessione con il polo 
turistico-ricreativo-sportivo sito in cda “San Pietro” per la creazione di spazi 
collettivi di inclusione sociale 
 

Tale progetto è stato inserito in un più ampio progetto denominato “Orbita Madonie”  per la 
partecipazione in forma aggregata al PN Metro Plus e Città Medie Sud 2021-2027. 

 
Il Progetto di Territorio “Orbita Madonie”, redatto sulla scorta delle indicazioni ricevute dai singoli 

Comuni, è stato verificato in ordine alla coerenza ed alla rispondenza con i criteri di selezione del 
Programma e mobilita una dotazione finanziaria complessiva pari a €. 18.290.225,39, risultante dalla 
somma della dotazione originariamente assegnata ai singoli Comuni. 

Il progetto complessivo di fattibilità tecnico economica da realizzare nel territorio di Polizzi Generosa 
ha un  l’importo di €. 730.000,00. 
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Il progetto è articolato in una serie di “rammendi” di connessione tra il centro storico e la zona di 

espansione nella logica tanto cara a Renzo Piano di ricucitura, ri-tessitura e riconfigurazione degli ambiti 
urbani con il contesto circostante nei quali essi s’inseriscono in maniera organica. Esso mira a valorizzare 
gli spazi pubblici per farli diventare spazi collettivi con il miglioramento della qualità del decoro urbano e 
del tessuto sociale e ambientale, per sviluppare servizi sociali, del tempo libero e della promozione delle 
attività culturali e sportive nell’ottica di uno sviluppo integrato. 

 
Questi gli intereventi previsti: 
 

1. Riqualificazione area a verde Via Santi Gagliardotti con previsione di area di sosta (per tale 
progettualità ci si è avvalsa della preziosa collaborazione del’ITCAT di Polizzi Generosa che a 
seguito di specifico accordo ha visto impegnati sul campo i ragazzi nell’effettuare i rilievi 
topografici necessari al’elaborazione del progetto). 

2. Intervento di recupero filologico della Piazza “G.A. Borgese” e riproposizione per il suo riutilizzo 
funzionale. Riproposizione dell’utilizzo della fontana dismessa da inserire in spazio pubblico da 
trasformare a spazio collettivo; 

3. Rigenerazione e rifunzionalizzazione a verde urbano ex area a mannara di Via Carmine; 
4. Rigenerazione e rifunzionalizzazione a verde urbano ex area a mannara di Via San Gandolfo; 
5. Rifunzionalizzazione parco urbano”Falcone/Borsellino” limitrofo all’area  camper e a suo 

supporto, con percorsi fitness e area pic-nic; 
6. Ricollocazione fontana dismessa da Piazza GA Borgese e realizzazione colonnine ricariche auto 

elettriche; 
7. Realizzazione giardino e orto pensile di comunità. 

  

16. Pianificazione interventi di viabilità 
 
Nell’ambito delle politiche sovracomunali di pianificazione territoriale afferenti la Strategia Nazionale 
delle Aree Interne 201/2027 – Madonie 2030, l’Amministrazione comunale ha partecipato attivamente 
portando alla discussione sui temi specifici le proprie proposte. In ordine alla viabilità di interesse 
strategico di collegamento fra più Comuni, infine, nel corso dell’Assemblea Generale dei Sindaci e dei 
Presidenti dei Consigli Comunali svoltasi il 27 febbraio 2023, per quanto riguarda il Comune di Polizzi 
Generosa, previa intesa di collaborazione con il Comune di Caltavuturo, è stata indicata la Strada 
intercomunale o Polizzi Generosa-Caltavuturo con un budget orientativo di risorse utilizzabili di 1,6-2 
milioni di euro. 
 

Per quanto riguarda, invece, la più generale esigenza di fabbisogni viari, nell’ambito della Strategia 
2030 sono stati indicati i seguenti interventi: 
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17. SP 119 Polizzi-Portella Colla 
 

Altra dirimente questione è stata affrontata relativamente alla strada SP 119 Polizzi-Portella Colla. 
La vicenda è nota ed annosa. La problematica di fondo riguarda, ovviamente, i finanziamenti attesi per il 
fondo stradale e per il consolidamento del costone roccioso necessari per la definitiva risoluzione della 
problematica.  

Ora, per quanto riguarda il costone roccioso, facendo seguito a diverse interlocuzioni e missive 
sull’argomento con i diversi soggetti sovracomunali e regionali competenti per risolvere la questione, in 
ultimo,  l’11 gennaio 2024, nell’ambito di una sinergica collaborazione tra gli Enti e dopo un incontro 
espositivo della problematica, si è inviato al Commissario di Governo per il contrasto del dissesto 
idrogeologico nella Regione Siciliana  il Documento di fattibilità delle alternative progettuali relativo al 
“Progetto per la mitigazione del rischio idrogeologico del versante a monte della S.P. n.119 Polizzi 
Generosa - Piano Battaglia, nel tratto compreso tra il km 3+00 ed il km 5+00” redatto dall’Ufficio 
tecnico del Comune, al fine di consentire allo stesso di farsi carico della progettazione esecutiva e del 
conseguente finanziamento delle opere.  

 
Per quanto riguarda, invece, il tratto stradale, qui la vicenda assume tutt’altro aspetto. In realtà, 

dopo l’invio del progetto esecutivo all’Assessorato regionale alle Infrastrutture da parte dell’Unione il 6 
dicembre 2021, il decreto di finanziamento è stato effettivamente emanato solo il 2 agosto 2022. 

In effetti, nell’ambito delle risorse contenute nell’APQ Madonie, era stata destinata la somma di 
1,5 milioni sulla S.P. 119. Dopo una lunga inerzia da parte degli uffici della C.M.P. (l’APQ è stato 
approvato nell’ottobre del 2018), hanno predisposto con il supporto dell’Ufficio 
Speciale per la Progettazione il progetto esecutivo, lo stesso è stato inviato dall’Unione delle Madonie 
all’Assessorato regionale per le Infrastrutture il 6 dicembre 2021, approvato e finanziato con il DDG n. 
2167 del 02.08.2022. 

Il decreto prevedeva che gli interventi andavano completati entro e non oltre il 31.12.2023 ed il 
crono programma era compatibile con la tempistica assegnata. La pandemia ha rallentato le già 
carenti attività della CMP che non è riuscita ad attivare le procedure di gara per mancanza di 
bilancio e per altri aspetti. Nel frattempo la guerra in Ucraina ha reso necessario procedere 
all’adeguamento del computo metrico e quindi si sono dovute recuperare nuove coperture finanziarie dal 
momento che il progetto è passato dagli originari 1,5 milioni a 2,223 milioni. 

Il nuovo decreto di finanziamento (n. 190 del 03.02.2023, è stato dall’Unione 
notificato alla CMP l’indomani mattina. A quel punto gli sforzi compiuti erano stati vanificati 
perché non si poteva più rendicontare l’intervento entro il 31.12.2023. 

Su questo così come sugli altri progetti non cantierizzati ed inerenti sia la rete viaria che non, da 
mesi è stato attivato un tavolo di confronto con la Regione per metterli in salvaguardia con 
risorse finanziarie del POC Sicilia e/o con quelle relative all’FSC 2021/2027 che hanno un arco 
temporale di rendicontazione molto più ampio e quindi consentirebbero la realizzazione 
dell’intervento. 

Al di là degli impegni assunti nei diversi tavoli, in atto, si attendono provvedimenti e 
comunicazioni ufficiali al riguardo.  

 
Non secondaria, tuttavia, in attesa della risoluzione definitiva, la vicenda connessa all’attuale 

transitabilità pur nel contesto attuale. 
In questo senso, ci si è fatti carico di interloquire fattivamente con la Città Metropolitana di 

Palermo ha realizzato un intervento migliorativo nel tratto più dissestato di località “Suvarito” al fine di 
ridurre le evidenti criticità e consentire una migliore percorribilità del tratto in questione. 

Ovviamente, come detto, l’intervento non è risolutivo della problematica per la quale si attende 
da anni e per la quale l'Amministrazione comunale non ha fatto mancare la sua voce e le sue azioni 
presso le competenti Amministrazioni. 
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                              27 maggio 2023 

 
18. Bando spese di progettazione definitiva ed esecutiva 

 
In adesione al bando di cui al Decreto del Ministero dell’interno “Linea di finanziamento 

“Progettazione Comma 51 Legge 160/2019 post D.L. 24 febbraio 2023, n.13” per l’annualità 2024 è 
stato richiesto contributo per l’importo di €. 402.034,06 per spesa di progettazione definitiva ed esecutiva 
relativa ad interventi di messa in sicurezza del territorio a rischio idrogeologico, di messa in sicurezza ed 
efficientamento energetico delle scuole, degli edifici pubblici e del patrimonio dell’ente, nonché per 
investimenti di messa in sicurezza di strade, ponti e viadotti, la cui scadenza era stata fissata al 28 febbraio 
2024. In adesione a tale bando sono state presentate le seguenti proposte d’intervento: 

1) Messa in sicurezza del versante Nord-Ovest del centro abitato a Monte della SS 643 ed a valle del 
quartiere San Pancrazio –Lotto 1 Via San Pancrazio. Messa in sicurezza del versante €. 
1.500.000,00; 

2) Messa in sicurezza edificio scolastico di via San Pietro, n. 8. Miglioramento sismico, 
ristrutturazione e efficientamento energetico €. 1.500.000,00; 

3) Interventi di messa in sicurezza dell’edificio scolastico di via Carlo V €. 2.500.000,00. 
 

19. Crossodromo 
 

Il progetto del polo sportivo nasce dall’intenzione di riqualificare ed utilizzare la vasta area quale 
quella della Contrada Campo per i cittadini di Polizzi Generosa, per gli abitanti delle Madonie ma anche 
per i turisti ampliando così l’offerta non solo culturale e naturalistica ma anche sportiva. 
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Il progetto risulta coerente con la destinazione urbanistica dell’area ad impianti sportivi e servizi 
annessi. L’area su cui si interviene è interamente di proprietà del comune di Polizzi Generosa. 

Il progetto prevede la realizzazione di: un crossodromo per competizioni e tutte le strutture a 
supporto, un parcheggio, un’area ristoro. 

Il centro del progetto è il crossodromo che sarà il catalizzatore di tutto l’intervento e nei periodi di 
maggiore esercizio dell’attività sportiva comporterà anche un indotto per gli esercizi ricettivi limitrofi. 

Il crossodromo nasce dall’intenzione dell’amministrazione di Polizzi di realizzare un centro di 
ritrovo per i tanti appassionati di questo sport nelle Madonie, zona dove manca un impianto permanente. 

Si intende realizzare una pista per motocross regolamentare per competizioni territoriali su un 
terreno facilmente raggiungibile sulla SS 643 nel comune di Polizzi Generosa in provincia di Palermo. 

L’impianto è da costruire ex novo e sarà in parte artificiale ed in parte naturale sfruttando il naturale 
declivio del terreno, il terreno sarà prevalentemente in sabbia mischiata con una piccola percentuale di 
terra di riporto, terreno di base è argilloso ed in corrispondenza dell’attuale campo il terreno è 
praticamente pianeggiante con una superficie stabile mentre il resto del percorso sarà da costruire in base 
all’andamento del terreno. Il crossodromo è progettato lontano dalle zone abitate per cui non ci sono 
problemi di impatto ambientale per il rumore e le polveri. L’area individuata è sita in posizione 
completamente decentrata rispetto ai nuclei abitati limitrofi. 

È stato acquisito il progetto definitivo per un importo complessivo del progetto è € 1.526.000,00. 
A ottobre 2023 è stato inviata istanza di finanziamento alla Presidenza del Consiglio dei Ministri- 

Dipartimento per lo Sport “Bando Sport e Periferie” per uno stralcio del progetto generale di importo 
pari a € 770.000,00. 

 

  
                     15.10.23  

 

20. Incarichi di progettazione: Acque di Sanguisughe e ex Macello 
 
 Altre due importanti incarichi di progettazioni sono stati affidati per dotare il Comune di un 
adeguato e funzionale parco progetti, imprescindibile per ottenere finanziamenti. 
 
 Il primo riguarda l’incarico per l’espletamento dei servizi tecnici di PROGETTAZIONE DI 
FATTIBILITA’ TECNICO ECONOMICA DEI LAVORI DI REGIMENTAZIONE E 
RIFUNZIONALIZZAZIONE DELLE ACQUE DI C.DA "SANGUISUGHE" DA 
DESTINARE A USO POTABILE E/O IRRIGUO CON LA POSSIBILITÀ DI REALIZZARE 
UNA CENTRALE IDROELETTRICA” per un importo complessivo di €. 1.500.000,00 per 
affrontare e risolvere una problematica presente e irrisolta da tempo immemore. Dotandosi di una 
specifica progettualità si può assicurare alla comunità una grande opportunità di prospettiva utilizzando 
al meglio la preziosa risorsa idrica che oggi è del tutto inutilizzata e dispersa. 
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 Il secondo riguarda, invece, l’incarico di  PROGETTAZIONE DI FATTIBILITA’ TECNICO 
ECONOMICA DEI “LAVORI DI RIQUALIFICAZIONE /RIFUNZIONALIZZAZIONE 
DELL’EX- MACELLO DI C.DA "SAN PIETRO" DA ADIBIRE A CENTRO 
POLIFUNZIONALE DI PROTEZIONE CIVILE E PARCO AUTOMEZZI COMUNALI 
CON MAGAZZINI ANNESSI”. 
 Ciò nella considerazione che in primavera saranno completati i lavori del Centro Comunale di 
raccolta di C.da “Campo” e quindi l’isola ecologica attualmente in funzione presso l’ex macello comunale 
sarà trasferita nel nuovo Centro. 

 
21. PERCORSO ATTREZZATO PER LA PRATICA SPORTIVA LIBERA DI 
ADULTI E OVER 65 IN C/DA SAN PIETRO 

 
Il Dipartimento per lo Sport della Presidenza del Consiglio dei Ministri comunicava di aver previsto, 
nell’ambito della 3^ Linea di intervento finanziata con i fondi del PNRR, la realizzazione di parchi e 
percorsi attrezzati con l’applicazione di nuove tecnologie per la pratica sportiva libera, destinati 
unicamente ai Comuni con popolazione residente fino a 10.000 abitanti sprovvisti di playground pubblici 
e ricadenti nelle Regioni del Mezzogiorno. Il Comune di Polizzi Generosa ha presentato istanza ed è 
stato finanziato per complessivi € 28.500,00. Il progetto è stato concluso e le apparecchiature per la 
pratica sportiva, installate all’interno della zona sportiva di san Pietro, sono fruibili dalla popolazione. 
 

22. Progetto MIC piccoli borghi.  
 
Nell’estate 2023 sono stati avviati i primi interventi immateriali con la realizzazione del Festival musicale 
di Sicilia Contemporanea e Del Polis Jazz Festival che hanno riscosso grande apprezzamento da parte del 
pubblico. Nel corso dell’anno sono seguiti gli altri eventi organizzati dall’associazione Lympha e dalla 
Fondazione PG5cuori. L’Unione Madonie, in qualità di partner, ha realizzato le postazioni di co-working 
al secondo piano del Centro di legalità Dalla Chiesa, fornendo le attrezzature informatiche necessarie e 
sta concludendo le procedure per l’affidamento della realizzazione del sistema elettronico di accesso alla 
suddetta sede. 
. Per quanto riguarda gli interventi materiali sui contenitori culturali, sono in corso di realizzazione 
le installazioni necessarie alla rifunzionalizzazione dell’auditorium comunale a Parco della Musica per 
l’importo di €. 127.244,79 oltre la parte di cofinanziamento comunale. Sono, invece, in fase di 
progettazione esecutiva gli interventi che riguardano il Palazzo della Cultura e la struttura ricettiva di 
Vicolo Cilluffo. 
 Le locandine delle diverse iniziative, a partire dal logo stilizzato, allegate per denotare l’insieme del 
progetto, attestano la qualità e quantità delle iniziative avviate dai diversi partners. 
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23. Avviso pubblico per il sostegno di iniziative imprenditoriali realizzate nei 
comuni assegnatari di risorse per l’attuazione di Progetti locali di rigenerazione 
culturale e sociale dei piccoli borghi storici  
 

Come la Cultura può generare ricchezza e nuove opportunità. Ed è quello che sta accadendo 
grazie all’avvenuto finanziamento ottenuto dal Comune dal Ministero della Cultura con l’approvazione 
del progetto “Borgese genius loci” che di suo si è trascinato l’ulteriore Avviso del Ministero della Cultura 
destinato alle iniziative imprenditoriali da realizzare nei Comuni assegnatari di risorse per l'attuazione di 
Progetti locali di rigenerazione culturale e sociale dei piccoli borghi storici. 
768.647,65 euro le risorse assegnate a Polizzi Generosa per progetti locali a favore di nuove iniziative 
imprenditoriali. Una grande opportunità che dimostra come, attraverso la Cultura, si possono creare 
nuove opportunità, fin qui impensabili. Un obiettivo al quale l'Amministrazione ha molto puntato 
facendone il suo principale motivo per la rigenerazione del borgo.  
 

I 16 progetti presentati da parte dei privati che hanno scelto di scommettere e investire su Polizzi 
“Città della Cultura e della Bellezza” sono lì a dimostrarlo. 16 iniziative imprenditoriali presentate entro il 
29 settembre, data di scadenza del bando, a valere sulle risorse assegnate al Comune di Polizzi Generosa 
pari a 768 mila euro per un investimento complessivo di 1,6 milioni di euro, 1,3 a valere sulle 
agevolazioni a fondo perduto. Ben al di là, quindi, della dotazione finanziaria assegnata al Comune e con 
un ben maggior numero di iniziative minime presentate rispetto alla reale capacità del bando di generare 
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nuove attività. Realisticamente, ciò vuol dire che è prevedibile che tutta la dotazione finanziaria 
disponibile sarà pienamente utilizzata e che quindi Polizzi vedrà nascere nuove attività imprenditoriali. 
Sulla base dei progetti presentati si potrà impegnare così una massa finanziaria di 1,3 milioni di euro (768 
mila a fondo perduto e 530 mila circa di investimento proprio). Un successo. Una cosa straordinaria, 
inaspettata ma non imprevedibile. La dimostrazione che la Cultura vince. 

 

   
                                                              17 maggio 2023 
 

 
 
           20 ottobre 2023 
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24.  Chiesa Madre: Finanziati i “Lavori di manutenzione straordinaria e restauro 
 

Il Decreto di finanziamento della Chiesa Madre per l’importo di €. 2.300.000,00, infine firmato il 
7 novembre e pubblicato nel mese di dicembre 2023, è lo straordinario risultato di un percorso strategico 
che nasce dalla scelta dell’Amministrazione di investire sulla conservazione e tutela del patrimonio 
presente a Polizzi, in particolare sui diffusi beni architettonici delle Chiese, a ciò destinando 20 mila euro 
per sostenere la Parrocchia di Polizzi nel poter avviare le progettazioni relative proprio alla Chiesa Madre 
e all’ex Collegio di Maria (delibera di GM n. 79 del 12.05.2022, importo di €. 10.000,00) e della Chiesa di 
San Girolamo (delibera GM n. 174 del 12.12.2022 importo di €. 10.000,00). Conseguentemente la 
Parrocchia ha potuto affidare all’arch. Giovanni Picciuca l’incarico per la redazione progettuale con il 
quale è stato possibile accedere al programma di interventi proposto dal Provveditorato delle Opere 
Pubbliche per la Sicilia e la Calabria e che il Ministero delle Infrastrutture e dei Trasporti ha finanziato. 

Con l’indizione della gara e, quindi, con la realizzazione dei lavori, un altro importantissimo 
risultato sarà conseguito per la valorizzazione del patrimonio architettonico e culturale locale. Con la 
completa messa in sicurezza dell’immobile e i diversi interventi architettonici interni, la Chiesa Madre di 
Polizzi Generosa, con tutto lo scrigno di tesori che essa custodisce, risplenderà del suo antico splendore. 

 

                     
          9 agosto 2023                                                            9 dicembre 2023 
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25. Miglioramento sismico della scuola Tenente Mazzola 
 
A fine 2022 è stato sottoscritto il contratto con la ditta esecutrice, ad aprile 2023 sono stati consegnati 
definitivamente i lavori che sono, ad oggi, in corso di esecuzione e la cui conclusione si prevede entro il 
2024.  
 

26. Progetto messa in sicurezza del Cimitero San Guglielmo 
 
Dopo l’indirizzo di Giunta n. 29 dell’1 marzo 2022 è stato realizzato, finalmente dopo anni di incuria, 
l’intervento di messa in sicurezza e manutenzione straordinaria degli immobili cimiteriali per l’importo di 
€. 50.000,00 in particolare della struttura ospitante i locali dell’obitorio e i servizi annessi.  
Tale intervento ha posto fine allo stato di degrado in cui versava la struttura, non più accettabile per il 
rispetto che si deve portare al dolore delle persone coinvolte. 
È stato, inoltre, ripristinato il funzionamento del cancello automatico. 
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27. Riqualificazione del parco urbano “Falcone e Borsellino” con la 
realizzazione del campo da Padel e del Parco Giochi inclusivo 
 

In ossequio all’atto di indirizzo della Giunta (n. 148 del 28.10.2021) è stata realizzata la struttura 
PADEL nel parco urbano “Falcone/Borsellino” di San Pietro così riqualificando ulteriormente l’intero 
spazio pubblico dell’importo complessivo di € 59.296,50.  
 Inoltre, è stato realizzato il Parco giochi inclusivo dell’importo complessivo di € 40.346,74. Le 
economie di gara sono state utilizzate per intervenire, dopo anni di abbandono e vandalismo, sulla 
manutenzione dell’impianto di illuminazione della recinzione del Parco. 
 

 
                              7 aprile 2023 
 
 

28. Sistema di video sorveglianza 
 

A seguito di istanza appositamente presentata dal Comune di Polizzi Generosa, con Decreto del 
Ministero dell’Interno del 23 giugno 2023 è stata approvata la graduatoria degli enti ammessi al 
finanziamento. 
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 Ora, in data 25 gennaio 2024, arrivata la nota della Prefettura con la comunicazione 
dell’ammissione al finanziamento di €. 41.56,16 cui va aggiunta la quota di cofinanziamento di 14.000,00 
(già postate in bilancio) per un importo complessivo di €. 55.056,16. 

Questi i siti dove saranno collocate le nuove videocamere: Parcheggio, angolo Salita Carpinello, 
angolo discesa collegio, angolo piazza Castello Via Roma, Piazza GB Caruso, Parco Urbano. 

 

 
 
 

29. Lavori di messa in sicurezza e di adeguamento dei luoghi e degli impianti, 
in particolare di quello antincendio, del plesso scolastico “G.A. Borgese” di via 
San Pietro” 
 

Un lungo e articolato piano d’intervento, dell’importo complessivo di € 140.000,00 circa, è stato 
portato a termine, con gli evidenti benefici da tutta l’utenza apprezzata, mettendo mano alle gravi carenze 
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e criticità esistenti non risolte da anni presenti nell’edificio della Scuola Media “G.A. Borgese”. In 
particolare, è stato ripristinato tutto l’impianto antincendio, presente ma non funzionante, e sono stati 
posti in essere tutti gli accorgimenti per la messa in sicurezza dell’intero plesso (porte REI, uscite di 
sicurezza, parapetti nelle ringhiere, lampade di emergenza, impianto di rilevazione fumi nell’archivio). 

Sono stati messi in regola i locali della mensa e della cucina inadeguati sotto il profilo 
dell’impiantistica e dell’antincendio.  

Si è provveduto poi, sia nell’ottica della sicurezza che per maggiore pulizia, a rimuovere i 
rivestimenti dalle pareti e a ritinteggiare e tutti gli ambienti, conferendogli maggiore luminosità e allegria.  
 

 
 
    17 giugno 2023 
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30. Mensa 
 
Dopo aver completato tutti i lavori di messa in sicurezza e di adeguamento della scuola, non senza poche 
difficoltà, anche se con un po’ di ritardo rispetto all’effettivo inizio dell’anno scolastico dovute alla 
necessaria copertura di bilancio di 74 mila euro per fare la nuova gara del servizio (nel bilancio 
pluriennale 2022-2024 non c’era, mentre in quello precedente era di 32.000 euro), approvato il bilancio il  
12 ottobre si è potuto procedere ad affidare il nuovo servizio mensa.Servizio mensa che trova soddisfatti 
tutti i fruitori, personale scolastico e alunni. 

 

 
                             9 gennaio 2024 
 
 

31. Casa di riposo 
 

Un’altra non secondaria vicenda che ha dovuto affrontare l’Amministrazione riguarda la Casa di 
riposo il cui contratto in essere è stato sottoscritto il 29 marzo 2019 e, quindi, sotto la gestione della 
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precedente amministrazione. I rilievi gestionali hanno, infine, condotto l’Amministrazione, con delibera 
di GM 171 del 21 settembre 2023 all’avvio della rescissione contrattuale per inadempimento contrattuale, 
finanche di provvedere a carico del bilancio comunale alla sostituzione della caldaia (per un ammontare di 
spesa di poco oltre 29 mila euro) che per contratto spettava al gestore della struttura e che invece ha 
attuato il Comune e ciò per garantire primariamente le persone ospiti della struttura.  

Poi, a fine anno, l’ulteriore problematica dovuta affrontare in ordine all’ispezione del NAS che ha 
comportato l’adozione di specifiche Ordinanze sindacali. 
 

 
                                    23 dicembre 2024 

 

32. Viabilità rurale 
 

Si è proseguito nell’opera di manutenzione delle strade rurali adottando una misura di 
compartecipazione pubblico-privato che ha riscosso un grande successo, sia per l’apprezzamento in sé 
dell’azione dell’Amministrazione sia per l’alto numero di domande presentate. In sostanza il Comune ha 
messo a disposizione i materiali occorrenti per le suddette manutenzioni mentre i privati hanno 
provveduto, con proprie risorse, alla manodopera, realizzando così più di dieci interventi su diverse 
strade esterne.  
 

 
 
                          4 marzo 2023 
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33.  Arredo urbano 
 

Un tocco di bellezza e l’aspetto urbano assume tutta un’altra forma.  
Dapprima le panchine decorate di Piazza Gramsci grazie a un progetto dell’Auser di Polizzi condiviso 
dall’Amministrazione, quindi le scalinate principali del corso e, pezzettino su pezzettino, si sono ampliati 
gli angoli di maggiore cura e decoro apportando alle vie di Polizzi maggiore armonia e bellezza (altre 
iniziative sono in programma e presto saranno, poco alla volta, realizzate). 
Pensato da tempo, infine si è potuto realizzare con l’arredo delle due maestose scalinate del paese: la 
scalinata Discesa del Collegio e la scalinata Salita Carpinello che ospitano i vasi di ceramica decorati 
dall’artista-artigiano ceramista Giovanni D’Angelo. Con una particolarità tutta polizzana.  Se la Discesa 
del Collegio è arredata con vasi che riportano le diverse figure geometriche dello stile proprio del 
ceramista, Salita Carpinello ospita, invece, il “Pantheon” raffigurato dei visi di alcuni tra i più importanti 
personaggi nati o originari di Polizzi o che ne hanno segnato la storia. 
L’indubbio apprezzamento è la dimostrazione che ci vuole poco per rendere più bello e vivibile il luogo 
dove si vive. 
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34. Riqualificazione delle scale di piazza Borgese  
 
A valere sui fondi destinati alla democrazia partecipata, sono stati affidati i lavori per la riqualificazione 
delle due rampe di scale che collegano Via San Bartolomeo con la piazza Borgese e la stessa con la Via S. 
Gagliardotto, per l’importo complessivo di € 20.666,70. 

 
35. Balconi e angoli in fiore 

 
FIORIRE è ACCOGLIERE. Questo il senso della prima edizione del Concorso che nasce 
principalmente dalla necessità di migliorare in modo naturale e semplice il Centro storico attraverso il 
decoro floreale di balconi, davanzali, vicoli o angoli caratteristici e di quant’altro prospetti all’esterno 
dell’abitazione volendo stimolare, attraverso quest’azione di arredamento floreale, la presa in carico da 
parte dei cittadino, della cura del proprio paese apportandovi il proprio creativo contributo personale. 
L’iniziativa ha inteso quindi stimolare la comunità tutta a contribuire al miglioramento della qualità della 
vita  e dell’ambiente urbano nonché a svolgere un ruolo educativo e di sensibilizzazione nel prendersi cura 
del  territorio d’appartenenza. 
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36. Apre la Biblioteca in piazza 
 

I libri in piazza non solo per leggere ma per incontrarsi, discutere, riflettere, giocare, imparare, 
socializzare. Cosa può esserci di più simbolico del portare i ‘libri in piazza’, di una biblioteca, per 
simboleggiare la volontà della comunità di voler vivere e riemergere? 
Portare la biblioteca in piazza è stato tra i primi obiettivi indicati dall’Amministrazione: dopo soli 15 
giorni dall’insediamento, la prima delibera adottata il 22 ottobre 2020 n.121 va in tale direzione. Ci sono 
voluti due anni di lavori e di impegno ma ora è realtà: far diventare il pre-esistente “Centro polifunzionale 
di aggregazione sociale e di divulgazione della cultura della legalità”, attraverso i libri, davvero un centro 
di tal fatta.  

Portare i ‘libri in piazza’ si è ritenuto, infatti, rappresentare bene la visione di rinascita e 
rigenerazione sociale e culturale che si sta provando a realizzare su più piani per valorizzare il patrimonio 
presente a Polizzi.  È anche il modo per onorare al meglio la memoria del Generale Carlo Alberto dalla 
Chiesa cui è dedicato il Centro, perché i libri sono lo strumento più potente per generare vita e affrancare 
le persone, affermando una piena cultura della legalità.  

Come pure succede nei paesi del nord Europa o in tante altre realtà, la biblioteca in piazza, aperta 
fino a sera e luogo facilmente accessibile e fruibile, vuole essere un luogo di riferimento per tutti, un 
investimento sul ‘capitale umano’ delle persone che ne vorranno beneficiare liberamente. A partire dai 
ragazzi e dai giovani che a Polizzi non hanno un luogo dove ritrovarsi. 

Anche a Polizzi, come a Parigi, il Centro polifunzionale con la Biblioteca voleva essere un piccolo 
Beaubourg nel cuore del paese: luogo attrattivo e punto focale per ragazzi, giovani, adulti e anziani dove 
si potrà leggere, discutere, perché no? fare la maglia o, semplicemente, incontrarsi e intrattenersi, giocare 
o tante altre cose ancora. Insomma, un luogo incubatore di vita per isolare la solitudine attraverso la 
socializzazione, imparando a nutrire e coltivare la mente. Un luogo vivo, come vivi sono i libri. Un luogo 
generatore di vita, di condivisione e di creatività, come spronano a essere i libri. Un luogo aperto messo a 
disposizione di tutti.  

È così è diventato davvero e sempre più sarà con l’ulteriore intervento nell’ambito del progetto 
dei piccoli borghi che ha dotato il Centro e la biblioteca di postazione di coworking e doterà l’ingresso di 
un sistema di accesso intelligente con una propria tessera di riconoscimento. 

Dall’inaugurazione del 12 dicembre 2022 ad oggi è stato un tripudio di piccole storie che una 
infinità carrellata di immagini attestano il gioioso riappropriarsi di un luogo vivo di cultura da parte di 
bambi e anziani e di persone di tutte le età che frequentano regolarmente la Biblioteca. 
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37. Manifestazioni culturali 
 

Si è proceduto a rafforzare il quadro delle diverse iniziative del ricco calendario abituale di Polizzi 
Generosa, a partire dalla Sagra delle Nocciole alla festività patronale di San Gandolfo. Gli allegati 
manifesti e/o locandine promozionali ne attestano la varietà e la ricchezza delle attività svolte. In tal 
senso, oltre ai fondi di bilancio, a seguito di specifiche richieste di finanziamento, il Comune ha ottenuto 
anche i seguenti contributi: 

 
- Assessorato regionale al Turismo, €. 10.000,00 per la festività di San Gandolfo; 
- Assessorato regionale all’Agricoltura €. 5.000,00 per la sagra delle Nocciole; 
- ARS €.3.000,00 per manifestazioni culturali; 
- Città Metropolitana di Palermo €. 3.000,00 per manifestazioni culturali. 
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38. Attività sociali e culturali 
 

Altra importante iniziativa è stata la programmazione di attività sociali con gli anziani con 
l’organizzazione di due visite al Teatro Politeama e al Teatro Massimo di Palermo per assistere alle 
programmazioni di stagione. 
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Mentre, dopo una attenta disamina è stato pianificato l’avvio delle proiezioni di film che, tutt’ora 
in corso, stanno riscuotendo un enorme successo di pubblico. 

Tutto ciò attesta la straordinaria fame di socialità, di divagazione, di intrattenimento e di 
gratificazione personale che una sala cinematografica può dare. Specie laddove una piccola comunità, un 
tempo attiva e prospera in tal senso, si riappropria di questo suo spazio pubblico e collettivo diventando, 
esso, un vero e proprio polmone generatore di un clima sorridente e piacevole per tutti. Da tempo se ne 
avvertiva un assoluto bisogno e ora ecco i primi frutti dopo tre anni di costante lavoro da parte 
dell’Amministrazione comunale che senza sosta ha lavorato per questo obiettivo con mirati investimenti. 

Era questa la scommessa sulla quale fin dall’insediamento ha puntato l’Amministrazione con un 
investimento di 67 mila euro (dicembre 2020) per ammodernare l’impianto (oggi tutto digitale), la 
partecipazione a un bando regionale (vinto) che ha portato nelle casse del Comune lo scorso 22 dicembre 
50 mila euro dell’investimento iniziale (quindi, a conti fatti, la spesa è stata di solo 17 mila euro), 
l’inaugurazione del giugno del 2021 con Mimmo Cuticchio e l’allora assessore alla Cultura della città di 
Parma, oggi Sindaco, Michele Guerra. 
Era questo il risultato ambito: rimettere in funzione il cinema e vederlo pieno di così tante persone. Ora 
l’obiettivo per il quale lavora l’Amministrazione è quello di offrire alla comunità di Polizzi, ma anche al 
territorio, uno spazio culturale vivo, fruibile in maniera stabile e costante nel tempo. Una sala che 
funziona a regime con una programmazione di film da prima visione, eventi e iniziative per le scuole in 
grado di rendere migliore la qualità della vita dei residenti.  
 

39. Sovrapopolamento fauna selvatica 
 

La problematica dell’invasione dei cinghiali e dei daini, irrisolta e perciò ingigantita 
all’inverosimile, rappresentata una piaga biblica per l’intero territorio madonita e non solo. 

Oramai fuori controllo e in esponenziale crescita, nulla valgano i palliativi adottati che sembrano 
solo pannicelli caldi di fronte a una malattia tumorale. 

L’incontrollato sovra popolamento ha alterato l’equilibro ambientale distruggendo in maniera 
irreversibile l’ecosistema delle Madonie, area tutelata e sottoposta a vincolo di area protetta. 

Non è chi non veda che occorre intervenire adottando vere e radicali misure di eradicazioni per 
evitare che un intero patrimonio di biodiversità scompaia, insieme agli ultimi presidi di contadini che 
coltivano ancora i propri appezzamenti. 
 La popolazione è stanca e da più parti si solleva un malcontento non più da sottacere che mette a 
dura prova la credibilità delle Istituzioni e la tenuta di piani di sviluppo e azioni di mitigazioni per non far 
abbandonare un intero territorio. Di tutto questo, si è voluta far carico l’Amministrazione comunale 
di Polizzi Generosa, in uno al Gal Madonie e all’Unione Madonie dei Comuni, dapprima lanciando il 
grido di allarme e di denuncia con il suo vicesindaco, intervento ripreso dalla stampa; adesso, 
promuovendo un apposito convegno per affrontare senza veli e senza sconti la drammatica problematica 
che oramai ha tracimato ogni confine facendo registrare la presenza degli ungulati finanche a scorazzare 
liberamente e indisturbati anche nei centri abitati. 

La rilevante iniziativa pubblica organizzata a Polizzi Generosa Giovedì 22 giugno 2023 
chiamando tutto il territorio a Polizzi a discutere della problematica, ha fatto scaturire un articolato piano 
di proposte, la richiesta di convocazione del Consiglio dell’Ente Parco delle Madonie a cui è stato 
sottoposto e, quindi, la richiesta avanzata alla III Commissione Attività produttive dell’ARS a cui è stato 
successivamente illustrato dettagliatamente il piano proposto dal Comune di Polizzi Generosa d’intesa 
con l’associazione degli agricoltori e allevatori delle Madonie. 

Da lì, parziali collocazione di una gabbia, hanno almeno dato l’impressione di una presenza attiva. 
Tuttavia la problematica continua a essere emergenziale e in questa direzione continua l’azione 
dell’Amministrazione. 
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                             25 giugno 2023 
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            5 luglio 2023     19 agosto 2023 
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40. Giornata degli alberi 
 
Nel corso dell’organizzata giornata degli Alberi che l’Amministrazione ha voluto fortemente 
organizzare in collaborazione con la Scuola, sono state piantumate diverse piantine di Abies 
nebrodensis con ciò volendo sempre ià intensificare azione finalizzate alla sua valorizzazione come 
ricca testimonianza botanica che caratterizza il territorio di Polizzi Generosa. 
 
 

   
      12 dicembre 2023 
 

41. Viabilità statale e provinciale: la SS 643 
 
Una delle problematiche che più ha inciso sulla mobilità è stata la chiusura della strada Polizzi – Scillato la 
SS 643 dal Km. 19+100 al km. 21+700 per la realizzazione del nuovo ponte. 
 
Le azioni insistenti di fitto dialogo istituzionale con l’Anas hanno consentito, pur con i disagi avvertiti 
dalla popolazione subito rappresentati, hanno tuttavia consentito di monitorare lo stato di avanzamento 
dei lavori che prontamente sono stati sempre portati a conoscenza della cittadinanza.  
 
Un’attività costante di informazione alla popolazione e di relazioni credibili ha consentito un approccio 
pragmatico e realistico finalizzato ad allievare i disagi, in tal senso acquisendo l’azione di intervento 
manutentivo sulla strada intercomunale di Scannale che ha permesso di transitare più agevolmente 
bypassando l’interruzione. 
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                          14 aprile 2023                                                                        10 maggio 2023   
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                                                                        18 giugno 2023 
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42. Servizio Civico 
 

Nell’ambito del servizio civico, modificato il regolamento, sono state assicurati il massimo delle ore 
possibili secondo il vigente regolamento, ovvero ben 450 ore a persona, alzando quindi la media delle 
singole prestazione al limite massimo consentito. 
 

43.  Servizio Civile Universale 
 
Per il terzo anno consecutivo l’Amministrazione ha inteso avvalersi de Servizio Civile Universale sia 

per garantire un’un’opportunità di esperienza e di reddito ai giovani sia per garantire alcuni servizi 
specifici. 
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Sono stati quindi attivati due progetti. Il primo, La ricchezza di tutti, che riguarda l’area di 
valorizzazione fruizione del patrimonio culturale, il secondo, Insieme è meglio, che riguarda l’area sociale di 
supporto agli anziani. In totale sono stati avviati n. 18 unità.  
 

Per l’avvio di questi progetti, complessivamente l’Amministrazione ha investito la somma di €. 
6.100,00 quale quota procapite per i servizi progettuali da avviare. 

 
. 

Polizzi Generosa, 30 gennaio 2024 
 

Dott. Gandolfo Librizzi 
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